

Mesdames, messieurs

Monsieur le Maire d'Angoulême Mr Xavier Bonnefont,  
Madame l'élue à l'égalité Mme Josiane Epaud,  
Madame la Représentante du Collectif 8 mars Mme Claudy Vouhé  
Madame la directrice de cabinet, représentante de Mme la Préfète de La  
Charente, Mme Sarah Georges,  
Chère Delphine, chères amies et sœurs du Collectif du 8 mars

C'est avec beaucoup de joie et de plaisir que je suis parmi vous aujourd'hui pour remettre le Label de la Chaire Unesco Santé sexuelle et Droits humains à cette très belle œuvre Les Causeuses qui nous dit beaucoup, permet de dépasser le chuchotement dans lequel beaucoup de femmes se sont murées depuis tant d'années et permet à la parole d'émerger et de circuler avec force et détermination... La symbolique est puissante et mon émotion est à la hauteur de cette puissance...

Quelques mots pour vous éclairer sur le contexte de ce label. Chacune et chacun d'entre vous a sans doute une idée de ce que représente l'UNESCO, née en 1945 sur les ruines de la seconde guerre mondiale, Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture, qui vise à instaurer la Paix par la coopération internationale sur ces trois sujets. Nous oublions souvent son rôle parce ces grandes institutions impressionnent : contribuer à l'édification d'une culture de la paix, à l'éradication de la pauvreté, au développement durable et au dialogue interculturel par l'éducation, les sciences, la culture, la communication et l'information.

Quelle place pour les Chaires Unesco ? Une Chaire est avant tout universitaire et donc reliée directement à un enseignement. Son rôle est de promouvoir la coopération et le réseau UNITWIN entre universités et de renforcer les capacités institutionnelles grâce au partage des connaissances et au travail collaboratif. Elles font office de groupes de réflexion et de passerelles entre le monde universitaire, la société civile, les communautés locales, la recherche et l'élaboration des politiques. Elles génèrent de l'innovation par la recherche et contribuent à l'enrichissement de programmes universitaires existants, tout en promouvant la diversité culturelle. Elles sont considérées comme le fleuron et le cœur battant de l'Unesco.

Les chaires Unesco sont au nombre de 914 dans le monde et 51 en France. Elles couvrent de nombreux domaines : Citons pour exemples Éducation et Santé à l'université de Clermont, Femme et science à Paris

Dauphine, Maltraitance infantile à l'université de Tours ou encore Culture et tradition du vin à l'Université de Bourgogne... Une des toutes dernières créées en 2023 en lien avec l'École des Chartes a pour nom « Les archives au service des Nations et des sociétés africaines ». Vous constatez la diversité et la vivacité de nos Chaires en France mais aussi dans le monde entier.

Pour ce qui concerne la Chaire Santé sexuelle et Droits humains, créée en 2010, elle est abritée par l'Université Paris-Cité. Elle lie la **sexualité aux droits humains** et procède d'un changement de paradigme de santé. Elle s'inscrit dans une **démarche positive et globale de la sexualité**, qui vise à garantir une vie sexuelle autonome, satisfaisante et en toute sécurité, avec la liberté de décider pour concevoir ou non des enfants, et une vie relationnelle sans violence et s'appuie sur les recommandations internationales de l'Unesco, de l'OMS et surtout sur les ODD, objectifs du développement durables définis par les Nations Unies.

En particulier l'ODD 3 (Permettre à tous de vivre en bonne santé et promouvoir le bien-être de tous à tout âge), l'ODD 4 (Assurer l'accès de tous à une éducation de qualité, sur un pied d'égalité, et promouvoir les possibilités d'apprentissage tout au long de la vie), l'ODD 5 (Égalité entre les sexes), l'ODD 10 (Réduction des inégalités), l'ODD 16 (Promouvoir la paix, la justice et les institutions efficaces) et l'ODD 17 (Partenariats pour la réalisation des Objectifs).

Nous dépendons directement de la CNFU, Commission Nationale Française pour l'Unesco dont le rôle est de renforcer l'influence intellectuelle de la France dans le Monde et de **promouvoir le rôle de l'UNESCO et de ses valeurs auprès de la société française**. Sur un plan international, chaque pays membre possède une Commission nationale.

Notre Chaire, qui privilégie des réalisations concrètes, a énormément travaillé depuis sa création. Publications, organisation de journée, moocs, prix de l'innovation...

Notre Label a été créé dans cette optique de toujours valoriser, mettre en avant et promouvoir des actions qui entrent en parfaite cohérence avec nos valeurs et en particulier l'Égalité, la lutte contre les violences sexuelles et sexistes et contre toutes les discriminations. Les membres de la commission que je préside, qui étudient les dossiers, ont à cœur de les faire respecter.

Alors que je me trouve devant une si belle réalisation que Les Causeuses, je ne peux m'empêcher de penser à toutes celles qui ont lutté au fil des siècles pour que règne enfin la Paix et que toutes les avancées (et je pense bien-sûr à cette journée particulièrement dédiée au droit à l'avortement) ne soient plus discutables ou fragilisées par des idéologies.

A ce stade, je vais juste vous demander de tendre l'oreille... Elles sont là... Simone et Simone, Gisèle, Hubertine, Olympe, Louise, Flora, Rosa, Françoise, Frida, Malala, et toutes celles que vous portez dans votre cœur... Elles nous inspirent par leur audace, leur courage et leurs actes d'engagement, par leur sagesse aussi, pour continuer inlassablement ce combat dont l'humanité tout entière sortira grandie.

Nous sommes à notre tour, cher(ères) toutes et tous, dans cette Chaine d'Union dont les maillons, malgré les pressions et les tentatives d'affaiblissement voire de destruction qu'elle subit à bas bruit ou plus directement dans le monde, sont indestructibles.

J'entends aussi dans ce kiosque si symbolique, Maria... Maria Deraismes, chère à mon cœur,

« Qu'est-ce que veulent les femmes ? Le voici, rien de plus simple. Elles veulent ce que tous les opprimés, les assujettis ont voulu depuis le commencement des sociétés : leur juste part de droit et de liberté ».

Au-delà du plaisir d'être parmi vous, c'est un honneur pour notre Chaire de soutenir cette merveilleuse réalisation si porteuse de sens... Merci à vous toutes et tous.

Joëlle Mignot, le jeudi 28 septembre 2023